

ESTAMPAS DE ESPAÑA:

Alcalá de Henares, cuna de Cervantes

ALCAZARAS, almedinas de Alcalá...

El grito de una moza morena va y viene a lo largo del andén. Desde la ventanilla del vagón, tras un velo de niebla otoñal que empieza los cristales, contempla la estación de Alcalá de Henares, en medio de un trío de viajeros.

Estas famosas almedinas garapitadas, son una golosina monjil para el paladar. Yo las tengo saboreadas en otras ocasiones, pero aunque acabo de desayunar, las adquiere como si con ello realizase el rito tradicional de todo aquél que viaja en dirección a Madrid. Es como un tributo, como una contribución que hay que satisfacer en el paso fuga por esta vieja ciudad castellana, tan próxima a la capital de España.

Un cura, que viene en mi acompañamiento — gran charlador, y por las tristes, muy culto y erudito — me dice:

— ¡Conoce usted Alcalá?... Sin duda no lo ha interesado, o bien nunca se detuvo a pensar que es una reliquia de la vieja España arquitectónica...

— No ignoro que es la cuna de Don Miguel de Cervantes, el inmortal autor de "Don Quijote", y que en ella estuvo la Universidad fundada por el Cardenal Cisneros, la que rivalizó en sabiduría con Salamanca, pero, en verdad, debo confesarlo: atravesado por Toledo, por Segovia, por Ávila, he ido aplazando siempre la ocasión de cotocería.

— Hace usted mal — replica el buen sacerdote. — Alcalá de Henares, es ciudad que debe estar en la ruta de todo artista. Además, no sólo fué cuna del más grande ingenio de la raza, sino también de ese gran poeta Juan Ruiz, Arcipreste de Hita, cuyos versos, bellos y apasionados, son como la sonrisa inicial de la literatura clásica...

Dando vueltas en el paladar a una de estas almedinas, saliero a la vez que el dulor de su confitura el inevitable encanto que emanaba de las palabras de mi interlocutor. El ha vivido varios años en Alcalá, él ha paseado sus ojos de estudiante, cuando convivió con los Padres Escalapios, ya por las orillas del río Henares o bien por el Campo Laudable, que así se llaman los contornos de la ciudad, que en tanto como en todo, conserva una maravillosa presencia de raza latina.

Son tan elegantes los informes de mi compañero de viaje, que me prometo visitarla.

Y cumpliéndome esta promesa, he venido a pasar tres días en este incomparable rincón castellano, distante unos treinta kilómetros de Madrid, y, sin embargo, tan lejano en edad, en ambiente, como si el escaso trayecto fuese un camino mágico por el que se retrocediese hacia el pasado.

Alcalá de Henares conserva un aire vetusto que la inviste de cierto prestigio patriarcal, común a todas las poblaciones que hablan de la grandeza de Castilla en tiempos ya remotos. ¡Qué señorío, qué granza clásica, de latina cepa, se desprende de toda ella, cual si en los perfiles de sus casas hidalgas y en la línea de sus torreones heróicos, como en sus murallas de fábrica arenosa, perdurasen los cimientos romanos de cuando fué fundada Complutum por las legiones de Trajano.

La primera visión que ofrece Alcalá, es una alegre puerta que da

acceso a la ciudad al finalizar la carretera de Madrid. Es de piedra sillar, blanca, muy clásica en sus contornos. Se recorta como un pórtico helénico en el azul púrpura de esta tarde otoñal. Un farol de hierro y cristales, ilumina una vieja estrella dentro de esta perspectiva, agujereada por el campanario esbelto de la iglesia magistral.

Abandonamos el automóvil para desembular por las calles céntricas. Damos en la Plaza Mayor. La estatua de Cervantes la preside, perpetuando así la figura del más célebre hijo de Alcalá. Una soporácea, acentúa el ambiente típico, inconfundiblemente castellano, de esta plaza amplia y severa. En un extremo de ella se alza el soberbio edificio que el Cardenal Cisneros mandó edificar para la Universidad Complutense, y que hace ya noventa años, desalojados los estudios superiores, pasó a ser ocupado por los Padres Escalapios como Colegio de San Ildefonso.

Pedro Gutiérrez — arquitecto famoso, que también nació en Alcalá — trazó esta obra. Rodrigo Gil de Oviedo, al rediseñar la fachada, la dispuso tal como se conserva: en blanca piedra de Tamajón, dorada por el sol, y cuyos relieves de estilo Renacimiento, armonizan con las columnas platerescas. Una galería de arcos estríados, corona el edificio. En la cimera del frontón, el Redentor aparece bendiciendo al mundo. Sobre el portal mayor, los escudos de Cisneros, tallados en piedra, se ven protegidos por dos guerreros de herculeos brazos. Más en lo alto, un gran escudo imperial, con el Aguila bicéfala, ostenta en ambos lados los Reyes de armas. Remata la cornisa superior del edificio una balaustrada con agujas góticas.

Me detengo a contemplar pacientemente tan singular joya del Renacimiento español. Entre en los patios de la Universidad, solitarios, fríos, con esa quietud resonante, característica en las construcciones conventuales. El más grande, está circundado por un centenar de columnas corintias y jónicas. Todo el classicismo renacentista, que guarda de Grecia la pureza de concepción, permanece en estos templos universitarios.

Me detengo a contemplar pacientemente tan singular joya del Renacimiento español. Entre en los patios de la Universidad, solitarios, fríos, con esa quietud resonante, característica en las construcciones conventuales. El más grande, está circundado por un centenar de columnas corintias y jónicas. Todo el classicismo renacentista, que guarda de Grecia la pureza de concepción, permanece en estos templos universitarios.

El Cardenal Cisneros, ergue su figura en blanco mármol poniendo una nota clara, de blancas vestiduras, en medio del ambiente gris de la piedra enmudecida de siglos.

El Parque de la Universidad, rompe la linea clásica predominante. Alcalá de Henares vuelve por su tradición. No olvida que así como fué romana, también fué morisca. Los árabes le dieron su nombre: Alcalá Nahar. Y por ello, este Parque se reviste en su techumbre de rico artesonado oriental, que trae una reminiscencia de arquitectura arábiga, poniendo algo de preciosismo y de molicie sobre tan acendrada, severidad. El patio "Trilingüe", posee también reminiscencias de Oriente.

Yo pienso, con un dejo de melancolía, en los miles de estudiantes que invistió de cierto prestigio patriarcal, común a todas las poblaciones que hablan de la grandeza de Castilla en tiempos ya remotos. ¡Qué señorío, qué granza clásica, de latina cepa, se desprende de toda ella, cual si en los perfiles de sus casas hidalgas y en la línea de sus torreones heróicos, como en sus murallas de fábrica arenosa, perdurasen los cimientos romanos de cuando fué fundada Complutum por las legiones de Trajano.

La primera visión que ofrece Alcalá, es una alegre puerta que da

daban junto al corredor, las insignias de su aula respectiva. Aquí, en este parafinado, se compuso la "Biblia complutense", o sea la poliglot, en hebreo, latín, caldeo y

por
Edgardo Garrido Merino

Hoy del Palacio de los Arzobispas, buscando el aire de las afueras. Del Campo Laudable, vienen fragancias campesinas, olor a tierra, a renovada labor de eternas.

beres religiosos antes de dedicarse a sus faenas feriales.

Yo sigo con los ojos el trío y veo de los fiestas bajo las tres naves de la Magistral. Casi todos se sientan a la par, junto al sepulcro del Cardenal Cisneros, magnífica obra de arte, tallada en mármol de Carrara por Ordóñez y varios escultores florentinos.

Es una iglesia severa, majestuosa, con preciosos retablos y alegorías rejas.

De allí voy a la parroquia de Santa María, donde se conserva como preciada reliquia la pila bautismal en que fué confirmada con credo y crisma la cristiana confesión de un niño, nieto del zurjano, valga médico, de Alcalá. Este infantil, al que se le impuso el nombre de Miguel, fué el terror de los turcos en Lepanto, y supo con su pluma crear el poema más alto de la prosa castellana.

No sin emoción llego hasta la pila bautismal de Miguel de Cervantes y Saavedra. Esta exornada de dibujos florales, semiborradas ya. Una placa conmemora el acontecimiento, recordando que un día de Octubre de 1547, fué bautizado allí el ilustre autor de "Don Quijote de la Mancha".

El cura que me acompaña hasta el sitio de la iglesia en que se encuentra la pila, me informa de algunos pormenores. Es costumbre dar el bautismo en otra pila, más moderna, pues aquella se respeta como una reliquia histórica. Pero hay quienes insisten en que a sus hijos se les bautice en la misma pila que a Cervantes.

Claro día llegó a la iglesia un labriego de los siervos de Alcalá. Era un anciano alto, cenizo, vestido al uso de la tierra castellana.

Venía acompañando a su nieto y al marido de ésta, que habían de celebrar con los demás parientes el bautizo de un hijo. Al abuelo se le caía la baba de contento. Dispuso el señor cura la ceremonia. Pero el campesino, al ver la nueva pila, movía la cabeza:

— No, en ésta no. A este crío lo bautizan como a Cervantes. ¡No falte más! Quiero que sea un hombre de muchas letras...

Tanto insistió, que al buen cura, complaciente, accedió a ello. Pero al preguntar el nombre que querían poner a la criatura, su sorpresa fué aún mayor.

— Servando, como su padre...

— ¿Dónde la madre con voz tímida.

— Pero el labriego triunfó con el acento de testarudo, que obedecía a un propósito preconcebido.

— Quisiéra que le pusieran Don Quijote...

El cura estuvo a punto de saltar el trono. El niño berro como si hubiera entendido el bramido que le esperaba con aquel nombrerito.

— Pero eso no puede ser, hombre de Dios. El del Quijote es un nombre muy respectable, pero no es tan popular.

— Mas, el campesino insistía:

— ¡Y qué hay con eso! Bueno habrá de ser cuando hasta los ingleses que vienen por mi pueblo lo pronuncian con la boca abierta.

— Servando, que se llame Servando, — repetía la madre.

Y como el viejo administrador de Cervantes, que no había leído otro libro en su vida, parecía tener牛nido el sueño por el caballero andante, hubo el cura de transpirar.

— Se llamará Miguel Servando. ¡Qué les parece?

Palmearon de alegría. Así quedaron concordados ambos deseos.

Después de esta visita, obligada para el turista, recorrió las calles de la población, admirando algunas casas de señoriales portales. An-

duo por la calle de Santiago, por la de Escritorio, por la de Libreros.

Y a la hora de almorcán acudió a la "Hostería del Estudiante", donde me aguardaría mi amigo.

Se encuentra en la calle de Roma, proxima a la Universidad. Es un típico mesón castellano, con amplios patios, bodega y comedores. Está amueblado con muebles de madera regional. Hay tinajas, jarras, sillas de moriar, alforjas, en los rincones del patio, dando al ambiente una visión retrospectiva. Candiles, cerámicas, cacharrería de loza, talaveriana, alcarrazas de Toledo, etc., acentúan la simplicidad de la "Hostería" en todos sus detalles.

Sirven a las mesas, unas mozas ataviadas a la usanza de Castilla. Son donosas, limpias, sonrientes sin malicia, van y vienen con suave diligencia. Y todo lo que traen es castizo y sabroso, propio de la tierra. El vino de Arganda o Valdepeñas, el cocido con tocino, ricos chorizos y alzas de gallina, los buenas revueltos con tomate... ¡Oh, qué bien se come en la Hostería del Estudiante! Entomando los párpados, en la beatitud de la sobremesa, llegamos a fingirnos estar en los bellos tiempos en que la Universidad Complutense era emporio de la sabiduría. Dos mozas recogen los mantelitos y hablan quedamente. El ambiente de la voz, el graznido de las frases, todo cobra en este marco, especial encanto.

¡Estimados extranjeros! — pienso para mis adentros. — Cómo desentonan con sus voces ásperas y sus cabellos de paja! Y esos lentes cabalgando sobre las narices rojas, y esos horribles "Bac-decker" que no se les cae de las manos... — Vámonos... — invita mi amigo.

Pero yo no tengo prisa. Quedo saboreando el vino rojo, y mis manos juegan con las mitigas del típico panecillo.

— Esperaremos que se vayan. Quiero llevarme la visión estricta y pura de este maravilloso hostal. Los extranjeros decidén, por fin, marcharse. Uno de ellos, hombre sanguíneo, que cruza al pecho una "Kodak" en banderola, llama un "auto" que les aguardaba. Y la boina resuena estridente, absurdita, dando señal de partida. Les veo alejarse con satisfacción. Parece que la hostería vuelve a su época, a su verdad histórica. Un joven ha entrado ahora, y no sé con qué pretexto chicles a una de las mesas del comedor. Ad, ni más ni menos, como haciendo los estudiantes, antaño, en sus arrebatos amarillos que permitían sobrellevar, con Híromo, las arideces del ladrón o del bicho.

— En la puerta — arco de medio punto por el que entra el sol — componeando un claroscuro — se detiene un mendigo. Es un viejo de rostro enjuto, de abundante y rizada capa, muy encorvado sobre la cayada. El mendigo clásico de las ilustraciones. Con voz de sombra titila la llimona. Yo me incorporo y le alargo una moneda de plata, que él bota arrastrado.

— ¡Una peseta! — exclama el viejo. — Es un crimen, es forzar el vicio a pedir.

Pero yo sonrío y me encojo de hombros. He logrado lo que yo deseaba. Aquel mendigo aunque detenido fugazmente en la puerta del patio, ha borrado con su figura las siluetas anacrónicas de los extranjeros. Y así, como por arte de magia, ha perfilado para siempre ante mis ojos la estampa definitiva que deseaba guardar de la hostería.



griego, que llevó a la estampa Guillermo de Brocario, el más viejo impresor de las Españas. En esta Universidad, libro de las ciencias, doctoraron los hombres más preciados de Castilla. En ella estudiaron ilustres alcalainos, como los médicos Cristóbal de la Vega y Francisco de Silva, y Antonio Solís, historiador de la Conquista de México.

que podría investigarse la labor de cultura desarrollada por la Universidad durante sus tres siglos de existencia. También se poseen los más variados y valiosos documentos de la Inquisición de Toledo y Valencia. Venía usted conmigo y apreciará de cerca estos tesoros, verdaderas canteras para los historiadores.

— Mañana veremos otras cosas. Por hoy basta de emociones arcaítantes...

Y respiro la brisa a pleno pulmón, para echar de mí todo el deleite aroma que percibo de los papeles rancios, manchados de orín y garrapateados por manos que se hicieron polvo en el polvo.

En lento y perezoso paseo vagabundeamos por los alamedas del Chorrillo, por el camino de la ermita del Val o por las cercanías de la Fuente del Cura. Nos cruzamos con millares, labriegos, sacerdotes de negro manteo, mochitas buñangüeras que cantan a coro bajo los árboles umbríos de las alamedas.

En lento y perezoso paseo vagabundeamos por los alamedas del Chorrillo, por el camino de la ermita del Val o por las cercanías de la Fuente del Cura. Nos cruzamos con millares, labriegos, sacerdotes de negro manteo, mochitas buñangüeras que cantan a coro bajo los árboles umbríos de las alamedas.

Una sensación sedante, de pausado disenso íntimo, nos envuelve. Diríase que la paz provincial invoca el ánimo de una deliciosa siesta. Y un viejo verso del Inmortal Arcipreste de Hita — verso de piedra que desconoce la carne del tiempo — resuena en mis oídos como un canto rodado entre claras espumas. Es mi amigo quien lo repite con voz pedante.

— La hora del tramonto es solemne, y tal sonrisa, que quiere ser trónica, se desmayá en los labios.

Muy de mañana, visito la Iglesia Magistral. Este título de alta dignidad, lo poseen únicamente las iglesias de Alcalá de Henares y Lovaina. Tras a la memoria, por su estilo ojival, la Catedral de Toledo.

— Se llamará Miguel Servando. ¡Qué les parece?

Palmearon de alegría. Así quedaron concordados ambos deseos.

Después de esta visita, obligada para el turista, recorrió las calles de la población, admirando algunas casas de señoriales portales. An-